

Nº 1761 /AME 273

... las primeras
impresiones a
el decreto
el fisco no
que se lo
punto de las
tomarse en
este en el
momento pa-
ante a esa
daria. Ma-
devolvieron
y violencia
silla con el
tro Nolasco

1.— Vistos
los primeros
derechos
en forma
que la co-
funda en
cario junc-
ho se tomó
ni goza del
de la lei de
us otorgada
1850, que
presentado
torique So-
tobrinos co-
tr. las leyes
477 del Ca-
reedores de
en el orden
y su intere-
stros del
del presbi-
o es 200 pa.
1812; i 3.º
tonio Plaza;
ex internes
f. 1. No ha
el presbiter-
el Fernan-
cias a com-
nido el dere-
concurso je-
gido las me-
moria. Del
era llamada
recientemente al
i se coloca-
a las resolu-
sia han pro-
Fuentecilla i
secretario.
Vistos: conse-
los hijos del
fotaseco Econ-
amiento en los
ota de su fi-
picio. Aran-
; i prelacion
nes que fue
fotaseco Foun-
la sentencia,
que debe
nos pendiente
de lo que
berederos re-
sta. Davad-
tillo. — To-

Tagle i don
don Gregorio
Fistos: consi-
de compre-
irado, i por
de Lopez los
rio de f. 45,
rio 3.º Ar-
arce formado
verdad que
Argomedo
a de 1859,
se mandó
Valdes La-
s acusados
que por las
50 i de 8 de
5 vta, i 43,
que el espre-
sion alguna
3.º que en
estación de
1.000 pesos
hijo al sindi-
jir que dicha
to del Minis-
cometido la
piñ dispues-
Montero; i
el presente
1.000 pesos
reclamación
inda el sindi-
consideracio-
a don Ignacio
a que se
no corriente,
a don Gregorio
de su con-
tario.
— Vistos: te-
ciones de re-
saber a don
na la calidad
i que en
afiecho: los
ma la resolu-
del recurso,
zuela Casti-

des i don Mi-
Videla con la
Ips.
— Vistos: no
presentadas
rio bastante
iar el libre
sion de don
r la escritura
antes perten-
la cual ha
ria posecion;
22. Ilévese
do lanza-
ultimo, sal-
ad para con-
sistencia del
se prelende
8.— Memora-

Vistos: con-
s. con costas
vance. — Mu-
dos.

D.L.A.—
tear la uni-
dades de la
, asimilando
condenado,
rido de bas-
cuenda, con-
que ha pro-
persiana, ya
y punto, si-
guen las res-
siones en la

... la unida-
dades contra la
unitad. La
idad, como todo gran principio, está expues-
a ser colonizada al servicio de lo malo i lo
aberrío. ¿Qué principio, qué verdad prima-
ra causa al abuso? Si hubiéramos de condonar
la unidad del poder porque ha permiti-
do que de ella nacieran al despotismo, tam-
bién condonaríamos, por la misma lógica, que
condenar la libertad, de donde nació la
licencia. ¿Por qué no condonamos la libertad
en nombre de los males de la licencia? Porque
la licencia no es la libertad, ¡no es esto! Pues
la misma decimal de la unidad—la unidad no
es el despotismo. Si el despotismo necesita de
ella para existir, ella para nada necesita de él.
Por eso, así como jamás confundimos la li-
bertad con la licencia, jamás confundiremos
tampoco la unidad con el despotismo.

Pero la cuestión no es hol' averiguar cuáles
son las perfecciones o las imperfecciones téc-
nicas del poder unipersonal, ni tampoco cuál
es su edad; esta cuestión nos lleva más lejos.
La cuestión actual, la situación
práctica es saber si conviene al Perú la di-
ctadura de un hombre o la dictadura de una
junta.

¿Qué resulta de las observaciones de la Pa-
tría? Que quiere la división del poder en las
esterioridades, pero no en los hechos. Porque
quién os daría al coronel Prado el mando del
gobierno de la revolución? Es evidente que es
darla al alma, la vida, la esperanza, el por-
venir del movimiento. Luego, mientras se trate
de batallas, qué papel tendrían los otros
miembros de la junta? Su papel sería secun-
dario, sería un papel sin prestigio alguno, se-
gún los depositarios de una autoridad-fantasma.
A lo que parece, toda la misión que se les
atribuiría no sería otra que la de recibir a las
ministraciones políticas que vinieran a plegarles a
la revolución. Francamente, no creemos que
los miembros de la junta se conformarían con
este papel. Eso miembros querrían compartir
en la apariencia i en la realidad la autoridad
de Prado. ¿Qué de conflictos no podrían nacer
de aquí?

Lo práctico, lo que todo lo aliviaría, sería
la formación de un ministerio en el que entra-
ran los hombres más prominentes de la revo-
lución. De esta manera se daría prestigio al jefe
de la revolución, si es que lo necesita, i en
nada se dañaría a la libertad de su poder ni a
la unidad de la acción. El poder lo formarían,
entusiasmo, muchachos i uno solo, sería la plurali-
dad en la unidad, sería la pluralidad de los
sujetos, no la pluralidad de las cabezas, como
lo propone la Patria.

Ni unidad no hal poder; un hombre parti-
do en dos, no es un hombre, es un salvaje.
No nos gustan mas que a la Patria las dic-
taduras; pero no por eso dejamos de reconocer
su necesidad en ciertos momentos excepciona-
les. En esos momentos, cuando el éxito ha
coronado los esfuerzos, ha sido siempre por-
que si no existía la dictadura proclamada,
existía la dictadura en el hecho.

Repetimos lo mismo que antes, que
queremos ardientemente el triunfo de la revo-
lución peruana, ya venga por el camino de la
dictadura de uno o de la dictadura de muchos.

Lo único que sentíramos es que fuera a errar
en su dirección.

No terminaremos si, sin lamentar muy al-
camente, i estamos seguros que la Patria se
unirá a nosotros, que haya hombres que,
cuando se trata de la hora, de los fueros i de
la libertad de la patria, estén sidiéndose en el
puesto que les cabe en suerte. Si es glorioso
para un general mandar un ejército, es do-
blemente glorioso, cuando encuentra compa-
ñados todos los altos puestos, el que se haga
soldado, si así es necesario, i se haga como
tal.

Sin abnegación no se salva ni se rejerena a
los pueblos.

El Ferrocarril.

SANTIAGO, MAYO 24 DE 1865.

¿Qué habíamos hecho si se enciende la gue-
rra entre Chile i España? No ensayos sacrificio
alguno para hacerla gloriosa. Todos los es-
fuerzos, todas las vitalidades del país se ha-
brían puesto en acción para resistir, recha-
zar, aniquilar al enemigo extranjero, que va-
ría a poner en cuestión nuestra soberanía,
esta libertad i nuestra honra.

Si esto nos hallábamos resueltos a hacer
por la guerra, ¿por qué, hoy que es la paz la
que ha venido, no tendremos la misma vo-
luntad para emprender por ella i sus fiealdades
campanas otro tanto? Por qué ya que nos
creemos redimidos de la necesidad de hacer
una guerra gloriosa, no haríamos una paz glo-
riosa, en la que todo esfuerzo tendrá una com-
pensación inmediata, grande, fuonda?

Hacía aquí queremos llamar la atención del
país i del poder.

Es una inconveniencia, que nadie deja de
reconocer; pero no por eso existe menos
i que parecen inherentes a nuestra imperfección:
esto de estar siempre dispuestos a arrojar los
millones cuando se trata de gastos impro-
ductivamente gloriosos, i a mirarnos mucho tra-
tándose de gastos productivos. Quién no ha-
bría suscrito un empréstito nacional para la
guerra? Todo el que algo hubiera tenido lo
habría hecho. ¿Quién suscribiría un emprésti-
to nacional para emprender nuevas líneas de
ferrocarriles? Proporcionalmente, serían mu-
chos. Aquel empréstito se habría suscrito por
entusiasmo, sin calcular nada. Esto no se sus-
cribiría sino con toda la calma i toda la fierna
de la especulación que pasa todas las probabi-
lidades felices o adversas.

Por qué razón sucedería así? Porque el cui-
dado de la guerra se miraría como un deber
de patriotismo, mientras que el empréstito de
la paz se consideraría solo como una especula-
ción, como un medio mas o menos ventajoso
de colesar los capitales; aquél sería una cuesti-
ón de gloria; este sería exclusivamente una
cuestión de lucro.

Aquí está el error. Si hai deber i hai gloria
en acudir con la fortuna, con la sangre, con la
vida a la defensa de la patria, no hai una glo-
ria menor i hai, además una gloria proyectora,
en contribuir a su prosperidad i su engran-
decimiento.

¿Qué es una guerra gloriosa? Es muchos
millones disipados, mucha sangre derramada,
muchos valores destruidos, perdidos para to-
das las industrias, campos en erial, los brazos
mas robustos arrancados al arado, que es pro-
ductivo, para ser amasatrados en el arte de
matar sin pestañear i de morir sin vacilar.

¿Qué es, ahora, una paz gloriosa? Es los mi-
llones produciendo los millones; es todos los
valores activados, todas las industrias pro-
sperando, todos los brazos produciendo, es, en
fin, un acrecentamiento incansable de fuerzas
i de bienes.

La verdad que nos no se explica la prama-
ra que se pone en conquistar la gloria de las
armas, i la calma, la indiferencia i hasta la co-
baricia que hai para conquistar las de la paz.

No habrá compromiso que hubiera deten-
do ni a nuestros gobernantes ni a nuestro país si
se van obligados a hacer la guerra. Nada lo
manifestaría mejor que la largaza con que el
Congreso ha votado siempre la unanimidad
con que la opinión ha splendido cuando se pli-
cieren para buenas fortificaciones, audaces,

poderosa i batalladora.

¡No sería hora de que pusieran el mismo

entusiasmo al servicio de la paz! Si, sería hora

de hacerlo, i ésto quisieramos presentar.

Tal vez ni la mitad de los compromisos que

nos habría impuesto la guerra serían necesa-

rios para hacer hoy gloriosa la paz. ¡Por qué

reclamáramos para entrar en ellos? Por qué no

hemos de emplear una parte de lo que habría-

sido consagrado a rechazar al enemigo exter-

ior, en vano a ese enemigo anterior que se

llaman la incomunicación, la ignorancia, el

aislamiento? Por qué, si la guerra nos habría

costado veinte millones, treinta millones, no

gastarísemos diez o quince, siquiero, en la paz

que no encuentra carga alguna basada

en la pasada trágica de la hora, no com-

prendiéramos que temblara de la que lo im-

pusiera el progreso. La nación que gastaría

sin contar en pólvora, en balas, en fuelles, en

fortificaciones, en naves, jamás vacilaría en

gastar audazmente en ferrocarriles, como el

de Talcahuano, en canales, en telégrafos,

en todo lo que la trajera un glorioso bien-

estar?

Una nación que tiene todas las audacias de

la hora, no es posible, sin contradicción, que

careza de las audacias del progreso. Una na-

ción que no vacila en emplear millones, cuan-

tos millones en matar, es imposible que no

sea capaz de emplearse en progresar, en si-

vilizarse, en engrandecerse por los triunfos

innovadores e incrementos de la industrial i de las

artes.

Hoy o nunca es la hora de volver hacia las

glorias de la paz todos los entusiasmos i todos

los patriotas que ha despertado i puesto do-

pió el peligro de la patria. Si la victoria, en

la guerra, es soror i mas fuerte en un punto

dado, como deseo Napoleón, la victoria en el

gobierno de los pueblos está en saber aprove-

char las oportunidades.

¡Bolívar que seríais vuestras órdenes para

formar los subsidios de la guerra, no os cerráis

sus dianas a la paz, que os lo devolverá con

creces!

El progreso, no menos que la hora, es una

questión de patriotismo. El hombre de Estado

que está sepa hacer comprender a nuestro país

que hará su gloria i hará la nostra.

Hacerla paz gloriosa tal es la obra que

quisieramos ver acometer al gobierno de 1865.

Cuestión de Jubilación.

El *Mercurio* del 16 del presente aseguraba

a sus lectores que el gobierno había consuma-

do, en la jubilación del señor Basucán Guer-

rero, una ilegalidad sin ejemplo en los an-

ejos administrativos.

El *Mercurio* del 17, restituyendo aquella

averiguación, aseguró que se había engañado;

que dicha jubilación era legal e irreprochable.

¡A quién creer! preguntamos nosotros pre-

sintiendo que el *Mercurio* del 18 vendría con-

tradiccióndandose. En definitiva, la jubilación

del señor Basucán Guerrero, para legal o

ilegal es concepto del *Mercurio*.

Nuestro presentimiento no era por cierto

infundado ni equivocado. Si bien el *Mercurio* del

18 nada dijo, dijo el *Mercurio* del 22. En es-

te se aseguran ambas cosas que la jubilación

es legal e ilegal. Que es legal se repite en las

columnas responsables, en la correspondencia

de Santiago que es ilegal se afirma en un ar-

tículo anónimo inserto en la sección de comu-

nicações, que para la redacción del *Mercurio* es

irresponsable.

Conocemos hace mucho tiempo este juego

del *Mercurio* i por lo mismo nos dirigimos a él

directamente. Ya que no se atreve a asumir la

responsabilidad de sus opiniones, necesariamente

que vengamos nosotros en su ayuda i le adju-

temos el mérito de la controversia que sus-

tuvieron con tan poco valor.

I. Art. 1.º Los empleados públicos que ha-

bido desempeñado cumplidamente las fun-

ciones de sus destinos se imponibilizan fis-

ical o moralmente para ejercerlos serán jubila-

dos con arreglo a la presente ley.

Art. 4.º La imposibilidad del empleado